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Дано обоснование использования физических методов, резистивного и акустической эмиссии, 
для оценки состояния подшипниковых узлов. Разработаны технические средства и методики кон-
троля состояния подшипников качения. Установлены закономерности и критерии, по которым мож-
но осуществлять входной контроль подшипников и оценивать качество их изготовления. Установ-
лена корреляция между параметрами электрической проводимости и акустической эмиссии при 
проведении входного контроля подшипников качения. Показано, что резистивный метод является 
более чувствительным по сравнению с методом акустической эмиссии при диагностике подшипни-
ков качения по состоянию смазочного материала. Отмечено, что для подшипников без дефектов и с 
дефектами температура, регистрируемая в условиях эксперимента, практически не изменялась и со-
ставляла ≈ 20 °C. Это говорит о неэффективности использования данного параметра при осуществ-
ления входного контроля подшипников качения. Диагностика подшипников на разработанном стен-
де с использованием описанного комплекса физических методов позволяет исключить использова-
ние некачественных или изношенных подшипников, и, следовательно, значительно снизить количе-
ство отказов оборудования в процессе эксплуатации и связанные с этим затраты. 

Ключевые слова: входной контроль, поверхность, подшипники качения, смазочный материал, 
контактное сопротивление, акустическая эмиссия, смазывание. 
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Abstract 

The substantiation of the use of the resistive method and the method of acoustic emission for assessing 
the state of real bearing assemblies by the state of the interface is given. Devices, electrical circuit and 
methods for monitoring the state of rolling bearings have been developed. Specific values, criteria and regu-
larities have been established, by which it is possible to carry out the input control of bearings and evaluate 
the quality of their manufacture. A correlation has been established between the parameters of electrical 
conductivity and acoustic emission during the incoming inspection of rolling bearings. It is shown that the 
resistive method is more sensitive than the acoustic emission method in diagnostics of rolling bearings by 
the state of the lubricant. It is noted that for bearings without defects and with defects, the temperature 
recorded in the experimental conditions practically did not change and was ≈ 20 °C. This indicates the 
inefficiency of using this parameter when performing the input control of rolling bearings. Diagnostics of 
bearings on the developed stand using the described set of physical methods allows you to eliminate the use 
of low-quality or worn bearings, and, consequently, significantly reduce the number of equipment failures 
during operation and the associated costs. 

Keywords: incoming inspection, surface, rolling bearings, lubricant, contact resistance, acoustic emission, 
lubrication.  
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